
В своем выступлении Глава го-
сударства подвел итоги социально-
экономического развития страны за 
этот год и наметил ключевые задачи на 
предстоящий период.

– Накопилось немало актуальных 
вопросов. За 11 месяцев текущего года 
рост экономики замедлился с 4,6% 
до 2,7%. Инфляция достигла истори-
ческих максимумов за последние 14 
лет, составив 19,6%. Конечно, подоб-
ная ситуация самым негативным об-
разом влияет на уровень жизни и до-
ходов населения. Прошедшие прези-
дентские выборы продемонстрирова-
ли поддержку гражданами проводи-
мого государством курса. Народ ждет  
реальных перемен, причем не в да-
леком будущем, а здесь и сейчас. Мы 
должны оправдать доверие народа, – 
сказал Президент.

Касым-Жомарт Токаев напомнил, 
что в своей предвыборной програм-
ме представил новый курс, направ-
ленный, в первую очередь, на по-
вышение доходов и качества жиз-
ни граждан. В этом контексте он по-
лагает важным сосредоточиться на 

следующих направлениях работы.
В качестве одного из приоритетных 

направлений Глава государства обо-
значил решение вопросов жилищно-
коммунального хозяйства. Он отметил, 
что бытовые вопросы, которые долж-
ны решаться на уровне сел и городов, 
вышли на уровень Правительства, так 
как различные ЧП в этой сфере стали 
обыденным явлением. Череда аварий 
в Петропавловске, Темиртау, Степно-
горске, Балхаше, Караганде, Актобе и 
Риддере не привела к должной реак-
ции со стороны акимов, министров и, 
самое главное, собственников.

– Недавний коллапс в Экибасту-
зе окончательно показал, насколь-
ко запущена ситуация в этой отрасли.  
Из-за безответственности чиновни-
ков, несостоятельности действующей 
системы надзора тысячи людей оста-
лись без тепла. Должностные лица ра-
портовали, что зиму мы пройдем в пла-
новом режиме. Как вам известно, аким 
Павлодарской области по своей прось-
бе был освобожден от занимаемого по-
ста. При этом уполномоченный госор-
ган в лице Министерства энергети-
ки никак себя не показал в такой си-
туации и пытался самоустраниться от 
проблемы. Также недостаточно сла-

женно и оперативно сработала служ-
ба по ЧС, – заявил Касым-Жомарт  
Токаев.

Как полагает Президент, предложе-
ние продать государству за 1 тенге Эки-
бастузскую ТЭЦ, износ которой пре-
вышает 90%, требует экспертизу. По 
его мнению, следует провести незави-
симый аудит объекта. Предстоит вни-
мательно изучить и понять, насколь-
ко государство способно эффективно 
управлять аварийным объектом. Го-
сударству целесообразно вернуть 50% 
предприятия, а собственнику поручить 
провести капитальный ремонт ТЭЦ.

– Затраты на компенсацию ущер-
ба жителям Экибастуза должны быть 
распределены между собственником и  
республиканским бюджетом. В целом, 
Правительству предстоит комплек-
сно рассмотреть и принять решение по 
каждому объекту критической инфра-
структуры, где собственниками ничего 
не сделано за последние годы, – сказал 
Глава государства.

Касым-Жомарт Токаев подчер-
кнул, что средний износ ТЭЦ по стра-
не достиг 66%, а в некоторых городах 
уже превышает критический уровень в 
80%. Треть ТЭЦ уже отработало более 
полувека. В городах Риддер и Шемо-

наиха Восточно-Казахстанской обла-
сти сети теплоснабжения и вовсе пол-
ностью изношены. При этом он ука-
зал на то, что неоднократно поручал 
Правительству взять на контроль свое- 
временную модернизацию энергообъ-
ектов. Кроме того, как он заявил, у  
акиматов тоже не получится само-
устраниться, свалив все на центр.

– Созданная по моему поручению 
специальная Комиссия при Админи-
страции Президента выработала ком-
плекс мер. Они касаются как усиления 
контрольно-надзорных функций, так и 
повышения ответственности собствен-
ников и общей эффективности отрас-
ли. Комиссией определены 19 про-
блемных ТЭЦ, инфраструктура кото-
рых требует срочной модернизации. По 
предварительным данным, на эти цели 
потребуется изыскать около 90 мил-
лиардов тенге. Понятно, что данные 
средства необходимо предусмотреть 
в рамках тарифных смет энергопред-
приятий. Энергообъекты, находящи-
еся в государственной собственности, 
должны быть отремонтированы за счет  
бюджета. А частные должны модерни-
зироваться за собственный счет в рам-
ках программы «Тариф в обмен на ин-
вестиции». Правительству следует в 
оперативном порядке приступить к 
решению этой задачи, – подчеркнул 
Президент.

Далее Глава государства остановил-
ся на еще одном приоритетном на-
правлении – улучшении социального 
самочувствия граждан.

– Основным фактором роста ин-
фляции остается удорожание продук-
тов питания по всем ключевым груп-
пам. Продовольственная инфляция 
превысила 24%. Реальные денежные 
доходы населения демонстрируют са-
мые низкие темпы роста за послед-
ние пять лет. Почти 900 тысяч человек 
в стране числятся формально трудо-
устроенными, временно незанятыми, 
непродуктивно самозанятыми и без-
работными. Основной документ в этой 
сфере – Программа повышения дохо-
дов населения. Ее следует привести в 
соответствие с реалиями сегодняшне-
го дня, – подчеркнул Касым-
Жомарт Токаев.
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В номере
ЕДИНЫЙ ПЛАТЕЖ
ДЛЯ РАБОТОДАТЕЛЕЙ
С  января 2023 года 
в Казахстане будет 
введен единый платеж 
с заработной платы для 
работников субъектов 
микро- и малого 
предпринимательства. В 
редакцию «КВ» поступают 
вопросы, что это такое и 
зачем?

СОБАКЕ - СОБАЧЬЯ
ЖИЗНЬ?
Владелица мини-приюта 

вынуждена скрывать его 

точное местоположение, 

потому что люди массово 

начинают приносить своих 

ненужных питомцев и 

еще ругаются, если она 

отказывается их брать.
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Под председательством 
Президента Касым-
Жомарт Токаева состоялось 
расширенное заседание 
Правительства. В 
заседании приняли участие 
Премьер-Министр Алихан 
Смаилов, руководитель 
Администрации Президента 
Мурат Нуртлеу, члены 
Правительства, председатель 
Национального банка, 
акимы областей и 
городов Астаны, 
Алматы и Шымкента, 
руководители центральных 
государственных органов и 
национальных компаний.

ПТИЦЕВОДСТВОПРИДОРОЖНЫЙ СЕРВИС

Для многих успешных предпринима-
телей области пропуском в бизнес стала 
государственная программа  «Дорожная 
карта бизнеса». С помощью неё при уча-
стии Фонда «Даму» на бизнес-карте ре-
гиона появляются новые производства, 
действующие предприятия наращивают 
свои мощности, создавая дополнитель-
ные рабочие места. 

В декабре 2016 года предпринима-
тель Насырбек Мырзабеков открыл 
в Шиелийском районе птицефабри-
ку «Молдир и К», а в мае следующего 
года она начала выдавать продукцию. 

Идея о птицефабрике у Насырбека по-
явилась еще в середине девяностых го-
дов. Он даже ездил в Шымкент, что-
бы перенять там опыт. Но времена тог-
да были тяжелые, собственных средств 
на открытие не было, кредиты в бан-
ке выдавали под баснословные процен-
ты. Несмотря на то, что были произведе-
ны все расчеты, согласно которым дело 
было бы прибыльным, инвесторов для 
реализации этого проекта найти не уда-
лось. Но от идеи мужчина не собирался  
отказываться.

 Хлопотно, но прибыльно
В Казахстане государство оказывает всяческую поддержку малому 

и среднему бизнесу. Разрабатываются и реализуются различные 
государственные программы. В свою очередь и предприниматели не 
сидят сложа руки, они ищут различные пути для развития и работают 
над обеспечением рынка необходимыми товаром и продукцией.

По информации областного 
управления предприниматель-
ства и промышленности, вдоль 
международной автомагистра-
ли на отрезке нашей области се-
годня действуют 53 объекта при-
дорожного сервиса, из них 44 
соответствуют национальным  
стандартам.   

Пять лет назад на этом транс-
портном коридоре был открыт 
придорожный комплекс «Арзан 
сити». Он  расположен на участке 
при выезде из поселка Айтеке би 
Казалинского района. Стоимость 
проекта  - порядка 100 миллио-
нов тенге. Площадь – три гек-
тара. Комплекс включает в себя 
кафе, столовую на 150 человек, 
магазин, бильярдную, гостиницу 
на 35 мест, баню, СТО, автосто-
янку для крупногабаритных ма-
шин и большегрузных фур.

Для клиентов здесь старают-
ся создать необходимые усло-
вия. Все объекты придорожно-
го комплекса соответствуют со-
временным требованиям. Осо-
бое внимание – качеству предо-
ставляемых услуг. Есть Wi-Fi. По 
душе постояльцам и местная кух-
ня, где представлен широкий вы-
бор как национальных, так и ев-

ропейских блюд. Для обучения и 
обмена опытом в первые месяцы 
работы комплекса сюда специ-
ально пригласили опытного по-
вара из Ташкента.  

Поток машин на автомаги-
страли растет, это способству-
ет росту посетителей в комплек-
се.  В последние годы  здесь ста-
ли чаще бывать гости из дальне-
го зарубежья, среди которых не-
мало туристов. Все это положи-
тельно влияет на развитие биз-
неса.  Стоит отметить, что ком-
плекс «Арзан сити» был по-
бедителем  республиканского 
конкурса «Сауда үздігі-2019» в 
номинации «Лучший придорож- 
ный сервис».

Вот уже седьмой год свои услу-
ги предоставляет придорожный 
комплекс «Оазис», расположен-
ный в Кармакшинском районе. В 
прошлом году здесь была постро-
ена   новая гостиница.   А начи-
нался бизнес у дороги  с малень-
кого кафе.   В 2015 году в пери-
од строительства международно-
го автобана «Западная Европа-
Западный Китай»  здесь откры-
лось новое современное кафе с 
автостоянкой. Тогда проект по 
созданию придорожного ком-

плекса поддержал региональ-
ный инвестиционный центр, вы-
деливший кредит на десять мил-
лионов тенге. Для бизнеса это 
была реальной и своевременной  
поддержкой.  

Сегодня придорожный сервис 
представляет собой вместитель-
ный  комплекс площадью поч-
ти два гектара. Здесь расположе-
ны кафе на 80 мест, станция тех-
нического обслуживания, мага-
зин автозапчастей, также пред-
усмотрена молельная комната – 
«намазхана». Нельзя не отме-
тить и стоянку для автомобилей. 
На площади почти в 1,5 гектара 
здесь свободно могут разместить-
ся до 120 большегрузных фур и 
легковых автомашин. В зимнее 
время для авто здесь предусмо-
трены теплые гаражи. 

Сервисный центр с момента 
своего открытия стал популяр-
ным среди   туристов и дально-
бойщиков. Посетители отзыва-
ются добрым словом о комплек-
се, и в особенности, о кафе, где 
одновременно могут покушать 
до 80 человек. Местная кухня 
щедра на изобилие блюд. Беш-
бармак, гуйру лагман, куырдак, 
плов, шорпа…  В меню представ-
лено около двадцати различных 
блюд, салатов, напитков. Часто 
сюда заезжают пообедать и мест-
ные жители.

Тук-тук, гостей примете?

Реализация крупномасштабного проекта «Западная 
Европа-Западный Китай» дала импульс развитию в 
регионе придорожной инфраструктуры. 

Сквозь призму ответственности

МАНДАРИНЫ
Ещё два года назад 

красивая и уверенная в 

себе девушка покупала 

мандарины. Покупала 

себе и мужу, но потом 

муж «объелся груш» и 

мандарины отошли на 

второй план.



В качестве сле-
дующей важной задачи, тре-
бующей решения, Президент 
назвал производственный 
травматизм, который стано-
вится крайне актуальной и 
серьезной проблемой.

– За 11 месяцев текущего 
года на производстве постра-
дали 1124 работника, из них 
157 погибли. На отдельных 
предприятиях аварии с че-
ловеческими жертвами при-
обрели системный характер. 
Речь идет, в том числе, о ком-
пании «АрселорМиттал Те-
миртау».  С 2006 года на пред-
приятии произошло более 20 
аварий, унесших жизни бо-
лее 100 наших граждан. Толь-
ко в этом году погибли 14 че-
ловек, в том числе 1 работ-
ник на прошлой неделе. Со-
гласно отчетам государствен-
ных органов и общественных 
организаций, компания на-
рушает трудовое, экологиче-
ское и налоговое законода-
тельство, не исполняет инве-
стиционные обязательства. 
Общество ждет справедли-
вых и безотлагательных мер. 
Контроль непосредственно 
за Премьер-Министром, – 
заявил Глава государства.

Касым-Жомарт Токаев 
обратил внимание на то, 
что по  его поручению  была 
сформирована единая систе-
ма инвестиционных проек-
тов, в этом году из 284 запла-
нированных инвестицион-
ных проекта были реализо-
ваны только 43.

– За данными сухими 
цифрами стоят десятки ты-
сяч несозданных рабочих 
мест, миллиарды тенге, ко-
торые не начали работать на 
экономику. Следует отме-
тить, что Министерство ино-
странных дел проводит до-
статочно эффективную рабо-
ту по привлечению интере-
са иностранных инвесторов. 
Послы встречаются за ру-
бежом, как говорится, «под 
ручку» привозят инвесторов 
к нам. Проблемы начинают-
ся на стадии реализации, на 
местах. Одним словом, мы 
просто на месте теряем инве-
сторов. Поэтому еще раз под-
черкну – сопровождение ре-
ализации инвестиционных 
проектов, то есть земля, раз-
решительная документация, 
инфраструктура, – это зона 
ответственности акимов, – 
сказал Глава государства.

Как сообщил Президент, 
вопрос ценообразования 
также является очень акту-
альной проблемой. Он заме-
тил, что работа по недопуще-
нию роста цен на продукты 
питания должна проводиться 
по основным направлениям.

– Рост цен на продукты 
питания во многом зависит 
от сезонности. Цены на поч-
ти бесплатные осенью това-
ры весной взлетают до не-
бес. Решение заключается в 
создании инфраструктуры 
хранения. Однако работа по 
снижению дефицита овоще-
хранилищ идет медленно. В 
прошлом году введено мощ-
ностей на 64 тысячи тонн при 
плане 83 тысячи тонн, или 
77%. В этом году ситуация 
получше – при плане 98 ты-
сяч тонн введено мощностей 
на 87 тысяч тонн. Но нуж-
но наверстывать. Очень важ-
но понимать, что в текущих 
условиях продовольственная 
безопасность – это базовое 
условие прогресса страны в 
целом. Развитие АПК и осо-
бенно сельхозпереработки 
должны быть приоритетом 
в деятельности Правитель-
ства и акимов, – подчеркнул  
Глава государства.

По мнению Касым-
Жомарта Токаева, важным 
направлением является про-
ведение справедливой и эф-
фективной экономической 
политики. Только добросо-
вестная конкуренция, чест-
ность в ведении бизнеса мо-
гут стать основой для постро-
ения справедливой рыноч-
ной экономики.

– Создана Межведом-
ственная комиссия по де-
монополизации экономи-
ки, которая проводит нуж-
ную и достаточно эффектив-
ную работу. Однако основ-
ной упор сегодня делается 
на возврате необоснованно 
приватизированных активов. 
При этом важные вопросы 
разгосударствления, невме-
шательства монополистов в  
деятельность смежных рын-
ков не получают должного 
внимания. Важно снижать 
административные барьеры 
и ценовое давление на рын-
ки. Наглядным примером 
монополизации рынков яв-

ляется производство и снаб-
жение электроэнергией, где 
вертикальные монопольные 
группы ограничивают доступ 
на рынки независимым по-
ставщикам. Мы приступи-
ли к внедрению института 
Единого закупщика электро-
энергии. Тем самым мы ис-
ключим непродуктивное по-
средничество и отвлечение 
средств от самих производи-
телей. В итоге страна должна 
получить сбалансированные 
цены для всех регионов и ор-
ганизаций, – сказал Касым-
Жомарт Токаев.

Далее Президент остано-
вился на вопросе бюджетной 
политики.

– Правительству нужно 
достичь стабильности бюд-
жета и избавиться от хрони-
ческой зависимости от транс-
фертов из Национально-

го фонда. Через год начнет-
ся начисление половины ин-
вестиционного дохода Наци-
онального фонда детям. Это 
означает, что все граждане 
будут пристально следить за 
состоянием дел в Нацфонде. 
Сопричастность каждого к 
национальным богатствам – 
это не пустые слова. Это на-
чало подлинно народного, 
общественного контроля, –  
подчеркнул Президент.

Глава государства напом-
нил, что перед Правитель-
ством и Национальным бан-
ком поставлена задача по 
увеличению активов Нац-
фонда на 100 миллиардов 
долларов ближайшие 7 лет. 
Президент обратил внима-
ние, что необходимо умень-
шить финансовые расходы и 
увеличить поступление дохо-
дов в Нацфонд.

Касым-Жомарт Токаев ука-
зал на ряд серьезных проблем 
в сфере недропользования.

– Генеральной прокура-
турой совместно с Антикор-
рупционной службой выяв-
лены нарушения на всех эта-
пах недропользования. К 
примеру, Программа управ-
ления государственным фон-
дом недр содержит искажен-
ные и неактуальные дан-
ные. Неправомерно выда-
ны 143 лицензии и контрак-
ты на проведение разведки 
на уже готовых к добыче ме-
сторождениях с утвержден-
ными запасами. Незакон-
но предоставлено 87 место-
рождений ценных полез-
ных ископаемых социально-
предпринимательским кор-
порациям, которые в обход 
конкурсов передавали их за 
бесценок частным компани-
ям. Поручаю Правительству 
совместно с Генеральной 
прокуратурой принять меры 
по возврату в госсобствен-
ность переданных с наруше-
ниями месторождений, – за-
явил Глава государства.

Как отметил Касым-
Жомарт Токаев, особого 
внимания требует задача по 
развитию сельских террито-
рий. Он напомнил, что его 
первым Указом в рамках но-
вых президентских полномо-
чий стало поручение по раз-
работке Концепции разви-
тия сельских территорий. По 
его мнению, важна необхо-
димость совершенно новых, 
а главное, реализуемых под-
ходов по возрождению села.

– У многих сельчан в 
пользовании есть земельные 
участки, но они не могут ис-
пользовать их в свое благо. 
Вопросы продовольственной 
безопасности стали одни-
ми из главных в мировой по-
вестке дня. В нашей стране, 
несмотря на богатый урожай 
зерновых в этом году, сред-
ний показатель урожайно-

сти остается на низком уров-
не. Следует мотивировать 
фермеров к увеличению эф-
фективности производства 
и применению новых совре-
менных технологий. Отдель-
ного внимания требует раз-
витие сельхозпереработки. 
Несмотря на ежегодное вы-
деление более 350 миллиар-
дов тенге субсидий на раз-
витие АПК, роста производ-
ства продуктов с высоким пе-
ределом не происходит. Не 
выполняются планы в рам-
ках Национального проекта 
по развитию АПК, – сказал  
Глава государства.

Отдельно Президент оста-
новился на проблеме креди-
тования экономики и сни-
жения закредитованности  
населения.

– Я уже не раз говорил о 
необходимости расширения 

кредитования реальной эко-
номики. Бизнес остро нуж-
дается в доступном финанси-
ровании. По моему поруче-
нию выработан пакет сроч-
ных решений. Он направлен 
на решение системных про-
блем в этом секторе. В част-
ности, будут расширены пра-
ва вкладчиков ЕНПФ по пе-
редаче до 50% своих пенси-
онных накоплений в част-
ное управление. Это соз-
даст «длинные» деньги, не-
обходимые для кредитова-
ния бизнеса. В целях увели-
чения кредитования агро-
промышленного комплек-
са будет полностью оциф-
рован и перезапущен инсти-
тут зерновых расписок. Они 
станут надежным залоговым 
обеспечением для предпри-
ятий агропромышленного 
комплекса. То же самое ка-
сается и прав на недрополь-
зование, что позволит бо-
лее активно кредитовать дан-
ный сектор экономики. Кро-
ме того, считаю целесообраз-
ным Правительству и фи-
нансовым регуляторам рас-
смотреть возможность уве-
личения до 7 лет сроков суб-
сидирования ставок возна-
граждения в рамках програм-
мы «Экономика простых ве-
щей». Конечно же, это долж-
но коснуться только наибо-
лее приоритетных отраслей 
экономики, – подчеркнул 
Касым-Жомарт Токаев.

Также Глава государ-
ства заявил о необходимо-
сти «снижения градуса» чрез-
мерного потребительского  
кредитования.

– Сегодня объем проблем-
ных кредитов достиг пол-
триллиона тенге. Более мил-
лиона людей уже не в состо-
янии оплачивать взятые на 
себя обязательства. Мно-
гие из них, доходя до отча-
яния, вынуждены брать но-
вые кредиты, чтобы погасить 
старые. Поэтому с 1 янва-
ря 2023 года должен зарабо-
тать Закон «О реабилитации 
и банкротстве физических 
лиц». Помимо этого, необ-
ходимо более жестко регули-
ровать беззалоговое онлайн-
микрокредитование. Следует 
изучить этот опыт, – сказал 
Касым-Жомарт Токаев.

Президент акцентировал 
внимание на важности про-
ведения инициированной им 
административной рефор-
мы. Ее основной целью бу-
дет значительное повыше-
ние оперативности и само-
стоятельности работы орга-
нов исполнительной власти.

– Действующие законы не 
дают полной самостоятель-
ности государственным ор-
ганам. Для принятия нор-
мативных правовых актов в 
своей сфере их компетенция 
должна утверждаться на за-

конодательном уровне. Фак-
тическая реализация пору-
чений идет со значительным 
отставанием, несвоевре-
менно принятые меры теря-
ют свою актуальность. В це-
лях решения данной пробле-
мы в законодательство уже 
вносятся поправки, которые  
позволят госорганам пред-
принимать необходимые 
действия в пределах их отрас-
левой компетенции, – сказал 
Глава государства.

Касым-Жомарт Токаев 
указал на то, что почти по-
ловина функций Прави-
тельства сводится к колле-
гиальному одобрению от-
раслевых решений, разрабо-
танных уполномоченными  
госорганами.

– У Правительства иная 
функция – оно должно ко-
ординировать и руководить. 

В рамках новой администра-
тивной реформы необходи-
мо модернизировать нор-
мотворческую практику и 
осуществить децентрализа-
цию функций между уровня-
ми государственного управ-
ления. В этой связи поручаю 
Правительству провести сис- 
темную ревизию законода-
тельных актов, сохранив на 
уровне законов только клю-
чевые задачи и полномочия 
государственных органов. 
Разработка отраслевых по-
литик, их реализация и кон-
троль должны быть переда-
ны с уровня Правительства 
на уровень центральных го-
сударственных органов. Ана-
логичную работу на предмет 
перераспределения функ-
ций между центром и регио-
нами необходимо закончить 
в течение 2023 года, – сказал 
Президент.

Глава государства сооб-
щил, что в Администрации 
Президента запущен проект-
ный офис, курирующий важ-
нейшие национальные про-
екты («Комфортная шко-
ла», «Сельское здравоохране-
ние», ключевые инвестици-
онные проекты).

– В мире наличие навыков 
в области проектного управ-
ления уже стало общеприня-
тым стандартом для государ-
ственных менеджеров. У нас 
же приходится объяснять, 
для чего это нужно, уговари-
вать исполнителей работать 
совместно с офисом. Аки-
мы должны перестраивать-
ся. Но и руководителям про-
ектных офисов следует быть 
ближе к земле, мыслить реа-
листично, действовать праг-
матично. Нужно уметь ме-
няться вместе с жизнью, ина-
че отставание неизбежно. 
Предстоящие преобразова-
ния зависят от качества че-
ловеческого капитала. Но-
вая кадровая политика долж-
на базироваться на принци-
пах меритократии и профес-
сионализма, – заявил Глава  
государства.

Кроме того, Президент 
сообщил, что в следующем 
году будут проведены мас-
штабные кадровые измене-
ния в центре и на местах. 
По его словам, начальни-
кам придется попрощаться 
со «своими людьми». Их за-
менят новые кадры. Казах-
стану нужны эффективные  
технократы. 

– Министрам и акимам не-
обходимо прекратить прак-
тику назначений по прин-
ципу личной преданности. 
В некоторых министерствах 
имеются факты, когда ради 
«нужных» назначений созна-
тельно игнорируются либо 
корректируются требования 
законодательства. Проблемы 
имеются повсеместно. Зе-

мельные инспекции, право-
охранительные органы, ре-
визионные комиссии и дру-
гие контрольные органы не 
должны быть аффилированы 
с местной властью. Отсут-
ствие здоровой конкуренции 
снижает привлекательность 
государственной службы для 
профессиональных кадров. 
Талантливая молодежь не за-
интересована в работе на го-
сударство. Пора менять сте-
реотип о том, что в регионах 
должны работать только уро-
женцы этих областей. Эф-
фективность кандидата ни-
как не связана с местом рож-
дения, его будут оценивать 
по конкретным результа-
там. Быть эффективным ме-
неджером в корпоративном 
управлении не означает де-
лать все, что захочется. Наз- 
начения кандидатов долж-
ны быть максимально от-
крытыми и справедливыми, 
так как эти институты при-
надлежат народу. Админи-
страция Президента должна 
постоянно контролировать 
назначения в государствен-
ном и квазигосударствен-
ном секторах. Любые дей-
ствия, направленные против 
интересов отдельных лиц, 
должны пресекаться. Агент-
ству по делам государствен-
ной службы следует созда-
вать благоприятные условия 
для привлечения на государ-
ственную службу квалифи-
цированных специалистов 
из частного сектора. Если мы 
хотим развивать нашу стра-
ну, мы все должны объеди-
нить наши усилия, – подчер-
кнул Касым-Жомарт Токаев.

Глава государства под-
верг критике исполнитель-
скую деятельность государ-
ственных органов. По его 
мнению, в работе госаппара-
та сохраняется формальный 
подход к исполнению пору-
чений. По различным при-
чинам затягиваются и неод-
нократно переносятся сроки  
исполнения.

– С начала года Адми-
нистрацией Президента в 
адрес государственных орга-
нов и должностных лиц на-
правлено более 400 замеча-
ний по качеству исполнения 
поручений. При этом кон-
троль со стороны Прави-
тельства, как основного ко-
ординатора исполнения по-
ручений, осуществлялся не 
на должном уровне.  Конт- 
рольная деятельность Канце-
лярии Премьер-Министра, 
как органа, обеспечивающе-
го деятельность Правитель-
ства, в основном ограни-
чивалась пересылкой и ду-
блированием готовых отче-
тов государственных орга-
нов. Отсутствует должный 
анализ и оценка качества ис-
полнения поручений. Сле-
дует провести комплексную 
трансформацию Канцелярии 
Премьер-Министра в ком-
пактный аппарат Правитель-
ства с повышением его роли 
в межведомственной коорди-
нации и решении межотрас-
левых вопросов. Руководите-
ли государственных органов 
по-прежнему боятся прини-
мать самостоятельные реше-
ния по отдельным вопросам. 
Госорганы ссылаются на раз-
личные притянутые за уши 
аргументы и пытаются по-
лучить одобрение Президен-
та или руководства Админи-
страции Президента. Порой 
приходится давать письмен-
ные поручения членам Пра-
вительства, в противном слу-
чае, есть опасность невыпол-
нения заданий, срыва ис-
полнения проектов. В рам-
ках Указа о дебюрократи-
зации мы запретили внесе-
ние в Администрацию Пре-
зидента документов по теку-
щим вопросам, относящимся 
к компетенции Правитель-
ства и уполномоченных го-
сударственных органов. Од-
нако данная практика до сих 
пор не искоренена, – сказал 
Президент.

В ходе заседания так-
же выступили Премьер-
Министр Алихан Смаилов 
докладом о развитии стра-
ны и планах на следую-
щий год, председатель На-
ционального банка Галым-
жан Пирматов о денежно-
кредитной политике стра-
ны,  первый заместитель 
Премьер-Министра Роман 
Скляр отчитался о восстано-
вительных работах в Экиба-
стузе. Глава государства за-
слушал отчеты акимов горо-
да Алматы и Мангистауской, 
Улытауской областей и дал 
каждому из них конкретные  
поручения.
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Предприниматели - детям

В текущем году в рамках Года 
детей при поддержке предприни-
мателей в Аральском районе от-
крыто и введено в эксплуатацию 
пять детских площадок. 

В частности, одна из них презенто-
вана в микрорайоне «Мостовая» в рай-
центре. Поддержку в возведении игро-
вой арены для детей оказала династия 
Кулмырзаевых, известная в районе дея-
тельностью в сфере строительства. Вме-
сте с площадкой здесь построено фут-
больное поле. В церемонии открытия 
объекта принял участие аким района 
Серик Сермагамбетов.

Гардероб для всей семьи

На втором этаже торгового 
дома «Марлен» открылся новый 
объект «Мега планета», где реа-
лизуется одежда для всей семьи. 

Презентацию посетил аким Казалин-
ского района Мухтар Оразбаев. В честь 
открытия руководитель «Мега планета» 
вручил 11 малообеспеченным семьям 
сертификаты на 15 тысяч тенге – на эту 
сумму их владельцы бесплатно получат  
одежду в магазине.

М.Оразбаев посетил и новый соци-
альный магазин в райцентре. Его на 
заём в 20 миллионов тенге от АО «СПК 
«Байконур» открыл индивидуальный 
предприниматель Куандык Енсепбаев. 
На полках магазина - 12 видов соци-
ально значимых продовольственных то-
варов - мука, гречневая крупа, макаро-
ны, масло, молоко и овощи. Продукция 
отпускается по цене на 10-15 процентов 
ниже рыночной.

Восстановлена плотина 
«Кожатай»

К радости тысяч кармакшин-
цев, в частности, жителей посел-
ка Жосалы, аулов Кармакшы и 
Кызылтам, на участке «Кожатай» 
восстановлена дамба временного 
водозаборного сооружения. 

Эта плотина играла ключевую роль в 
содержании пастбищных угодий, рас-
положенных вдоль канала «Жумагул». 
Инициатором реконструкции водно-
го объекта стал аким района Адиль-
бек Ерсултанов, выступивший с пред-
ложением в филиал областного РГП  
«Казводхоз». 

Девиз молодежи: 
«Креатив!»

В Центре развития культуры и 
искусства чествовали молодежь, 
проявившую себя в сферах обра-
зования, науки, медицины, сель-
ского хозяйства и предпринима-
тельства, искусства и спорта. 

На встрече аким района Аскарбек 
Есжанов отметил ряд молодых людей, 
внесших вклад в развитие молодежной 
политики. В частности, самым лучшим 
и активным присуждены молодежная 
премия акима района «Жалын», серти-
фикаты на 100 тысяч тенге, благодар-
ственные письма.  

Отмечена работа и волонтерской 
школы «Jalyndy jas». За 8 месяцев т.г.  во-
лонтеры выиграли 16 проектов на сум-
му, превышающую шесть миллионов 
тенге.

Добрые инициативы 
медиков

Во врачебной амбулатории аула 
Амангельды при Сырдарьинской 
районной больнице специали-
зированную медицинскую по-
мощь сельчанам оказали врачи-
психиатры, онкологи, маммоло-
ги, кардиологи, урологи, хирур-
ги, взрослые и детские невроло-
ги, акушеры-гинекологи. 

Всего на прием к специалистам за-
писались 282 пациента. 15 детям обсле-
довали слух с помощью аудиограммно-
го аппарата, а для граждан с ограничен-
ными возможностями организован при-
ем на дому. Кроме того, жителям разъяс-
нены вопросы обязательного социаль-
ного медицинского  страхования, про-
хождения скрининговых обследова-
ний, формирования здорового образа  
жизни. 

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

ВЕСТИ ИЗ РАЙОНОВ

ЖОСАЛЫ

АЙТЕКЕ БИ

ЖАЛАГАШ

АРАЛЬСК

ТЕРЕНОЗЕК

ПРЕЗИДЕНТ
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ПРОТИВ КОРРУПЦИИ ПТИЦЕВОДСТВО

Одним из главных принци-
пов построения Нового Казах-
стана остается непримиримая 
борьба с коррупцией. К сожале-
нию, единого механизма борь-
бы с коррупцией, являющегося 
оптимальным для всех стран, не 
существует. 

– Специфика методов по борь-
бе с коррупцией, принимаемых 
каждой страной, зависит не толь-
ко от политической и экономиче-
ской стабильности, но и от обы-
чаев и традиций, религиозных 
особенностей и уровня правовой 
культуры населения, – 
считает председатель 
Кармакшинского рай-
онного суда Куаныш 
Мыханов. – Каждое 
государство по-своему 
борется с коррупцией. 
Но, согласно некото-
рым данным, взяточ-
ничество имеет исто-
рические корни и ми-
нимально реализует-
ся там, где меньший 
разрыв между богатым и бед-
ным населением. Поэтому За-
кон «О противодействии корруп-
ции» включает те правила, кото-
рые должны соблюдаться как го-
сударственными чиновниками, 
так и обычными гражданами. 

Борьбу с коррупцией должны 
вести все государственные орга-
ны и должностные лица, занима-
ющие в них должности. Руково-
дители государственных органов, 
коллективов, органов местного 
самоуправления обязаны в пре-

делах своих полномочий обес- 
печивать исполнение требова-
ний закона с привлечением ка-
дровой, контрольной, юриди-
ческой и иных служб. Есть мно-
го причин, по которым государ-
ственные служащие поддаются 
коррупционным преступлени-
ям и правонарушениям в этом 
отношении. Должно быть, на 
это влияет, прежде всего, низ-
кий уровень образования слу-
жащих, этическая позиция. Раз-
витию взяточничества способ-
ствуют как халатность некото-

рых государственных служащих 
к правонарушениям, отсутствие 
профессиональной этики, так и 
личная забота. Также углубляет-
ся коррупция в том, что некото-
рые руководители госорганов не 
проявляют энтузиазма и не ве-
дут работу по исполнению тре-
бований антикоррупционного  
законодательства. 

– Мы заслужим доверие насе-
ления только в том случае, если 
будем делать справедливый ар-
битраж и стоять выше корруп-

ции, – говорит судья. – Суд – 
это важнейший государственный 
институт, где разрешаются кон-
фликты тысяч людей, поэтому 
профилактика и противодействие 
коррупции осуществляются в су-
дебной системе посредством пре-
сечения коррупционных право-
нарушений и исключения судеб-
ных ошибок, борьбы с проявле-
ниями коррупции, непрофессио- 
нализмом и предвзятостью. Это 
необходимая работа, она крайне 
важна, чтобы избежать подрыва 
имиджа судей и способствовать 
укреплению доверия граждан к 
судебной системе в целом.

В этом плане совместно с дру-
гими правоохранительными ор-
ганами и государственными уч-
реждениями в районном суде ве-
дется работа по повышению авто-
ритета и формированию положи-
тельного имиджа судебной власти. 
В частности, регулярно проводят-
ся «круглые столы», семинары с 
участием представителей средств 
массовой информации.

Одним из важных методов 
борьбы с коррупцией является 
обязательное соблюдение закона. 

– Большую роль в этом игра-
ет и моральная сторона. Высо-

коморальный человек не 
будет нарушать законы. 
Еще в 5 веке до н.э. ки-
тайский мудрец Конфу-
ций говорил: «Все люди 
должны соблюдать свои 
обязанности – отец дол-
жен быть отцом, сын сы-
ном, правитель правите-
лем». Из этого следует, что 
мы должны соблюдать за-
коны, каждый человек на 
своем месте должен вы-

полнять свои обязанности чест-
но, добросовестно и ответствен-
но, и ни в коем случае не идти на 
поводу у коррупционеров. Что-
бы быть достойными гражда-
нами своей страны, патриота-
ми своего города, нам необходи-
мо повышать свою внутреннюю 
культуру, нужно заниматься са-
мовоспитанием и самообразо-
ванием. И только тогда мы смо-
жем создать сильную, процвета-
ющую страну без коррупции, – 
сказал К.Мыханов.

По образова-
нию Насырбек 

строитель, в конце девяно-
стых решил заняться про-
изводством строительных 
изделий из дерева. В его не-
большом деревообрабаты-
вающем цехе изготавлива-
ли сначала двери и окна, 
затем ассортимент продук-
ции стал расширяться. По-
том занялся и строитель-
ством, ремонтом зданий и 
сооружений, выпускал в 

собственном цехе железо-
бетонные изделия. В то же 
время не забывал об идее 
с птицефабрикой. Реше-
ние об ее открытии при-
нял после участия в между-
народном семинаре по пти-
цеводству, который про-
шел в Талдыкоргане. Здесь 
предприниматель не толь-
ко получил необходимую 
информацию, но и наладил 
контакты с птицеводами 
России, Германии и других 
регионов Казахстана.

– Построил цех, совре-
менное автоматизирован-
ное оборудование для него 
было привезено из Ки-
тая. Закупил цыплят яич-
ных пород Хайсекс браун. 
Куры этой породы вынос-
ливые. Конечно, надо учи-
тывать особенности поро-
ды во время выращивания. 
Цыплята стали полноцен-
ной курицей ровно через 7 
месяцев и начали стабиль-
но нести яйца. В сутки де-
сять тысяч штук, – поде-
лился предприниматель.

Говорят, в любом деле не 
бывает мелочей. Важно со-
здать для курочек особый 
микроклимат, обеспечива-
ющий необходимую влаж-
ность, тепло, приток воз-
духа, санитарные условия. 
Что и было сделано. Через 
год ферма не просто укре-
пила свои позиции в рядах 
птицеводов региона, но и 
научилась работать в соот-
ветствии с требованиями 
рынка. Поскольку спрос на 
продукцию был высокий, 
предприниматель решил 
расширить производство.

– Из соседней Южно- 
Казахстанской области за-
везли еще 12 тысяч цыплят. 
В рамках государственной 
программы «Дорожная кар-
та бизнеса-2020» оформил 
в банке льготный кредит, 
на полученные деньги по-
строили второй цех, купи-
ли для него оборудование. 
Трудоустроил десять чело-
век. Благодаря современ-
ным технологиям и каче-
ственным кормам сегодня 
в сутки выпускаем 20 тысяч 
штук яиц. До 2020 года про-
давали их в магазинах Кы-
зылорды, но, к сожалению, 
там большая конкуренция. 
Вот и подумал, а почему бы 
не реализовывать продук-
цию только в своем райо-
не. Здесь проживает более 
80 тысяч жителей, мы мо-
жем полностью обеспечи-
вать их необходимым ко-
личеством яиц, – говорит  
Н.Мырзабеков.

Предприниматель отме-
чает, что основная статья 
расходов – это корма, от 
которых в большей степени 

зависит конкурентоспособ-
ность и себестоимость про-
дукции. Для того, чтобы и в 
дальнейшем получать каче-
ственную продукцию, пти-
ца должна быть здоровой. 
А значит, и корма долж-
ны содержать в себе все не-
обходимые добавки. В ра-
ционе любой птицы, яич-
ной или бройлерной, более 
50 процентов – это зерно. 
У нас, как известно, цены 
выросли не только на пше-

ницу, кукуру-
зу и ячмень, но 
и на маслич-
ные культуры. 
В корм добав-
ляют рапсовое 
или подсол- 
нечное масло – 
на одну тон-
ну зерна 25 ли-
тров масла, а 
также премиксы, витами-
ны, ветеринарные препа-
раты, которые закупают из 
стран СНГ – они тоже по-
дорожали. Соответственно, 
увеличивается и себестои-
мость продукции.

Учитывая конкуренцию 
на рынке и необходимость 
сдерживания цены на важ-
ный для населения продукт, 
руководство птицефабрики 
в ближайшем будущем на-
мерено еще расширить про-
изводство, что позволит уве-
личить объем выпускаемой 
продукции. В свою очередь, 
наращивание объемов вы-
пускаемой конкурентоспо-
собной продукции положи-
тельно скажется на эконо-
мике предприятия и региона 
в целом. А это не только по-
ступление налогов и созда-
ние новых рабочих мест, но 
и решение вопроса обеспе-
чения продовольственной 
безопасности.

Куриные яйца относят-
ся к категории продоволь-
ствия, наиболее чутко реаги-
рующей на изменение цен. 
В последний раз серьезный 
рост цены на яйца произо-
шел месяц назад. В социаль-
ных магазинах они пропали, 
а в других торговых точках 
стоили от 60 до 70 тенге за 
штуку. Чуть позже яйца опу-
стились в цене. По данным 
Бюро национальной стати-
стики АСПР РК, средняя 
стоимость десятка яиц пер-
вой категории в Кызылор-
де на 1 ноября текущего года 
составляла 520 тенге, тогда 
как в январе текущего – 359.

Безусловно, устойчивый 
бизнес – это гарант эконо-
мического развития наше-
го региона. В целях его под-
держки государством пред-
усмотрен ряд программ с 
эффективными инструмен-
тами поддержки. Как рас-
сказал директор региональ-
ного филиала АО «Фонд 
развития предприниматель-
ства «Даму» Жомарт Ерма-
ганбет, в нынешнем году 
в программу «Дорожная 
карта бизнеса-2025» вновь 
были введены отраслевые 
предпочтения для оказания 
мер поддержки бизнеса. 
Напомним, что в 2020-2021 
годах из-за пандемии ко-
ронавируса действовал ряд 
ограничений в деятельно-
сти предпринимателей, го-
сударство пошло на беспре-

цедентный шаг, отменив в 
госпрограмме ДКБ все от-
раслевые ограничения. То 
есть государственную под-
держку по любому направ-
лению программы мог по-
лучить предприниматель из 
самых разных сфер, в том 
числе торговли, услуг, арен-
ды помещений и так далее.

В нынешнем году про-
грамма вновь заработала в 
прежнем режиме, где уста-
новлены отраслевые пред-

почтения. Прежде 
всего, государствен-
ная поддержка оказы-
вается проектам, на-
правленным на разви-
тие обрабатывающей 
промышленности, 
чтобы стимулировать 
среди бизнес-сооб-
щества развитие соб-
ственного производ-
ства готовой продук-
ции, а не новый виток 
оптово-розничной 
торговли. Единствен-
ное исключение со-
ставило кредитование 

бизнеса в сельской местно-
сти. Здесь отраслевых огра-
ничений нет.

В числе основных на-
правлений программы – 
субсидирование ставки воз-
награждения по кредиту. 
По инвестиционному про-
екту срок кредитования мо-
жет быть до пяти лет, а для 
пополнения оборотных 
средств – до трех лет. При 
размере ставки вознаграж-
дения 19,5% предпринима-
тель самостоятельно пога-
шает 6% годовых, осталь-
ную сумму оплачивает го-
сударство. Для макропред-
принимательства сроки 
кредитования остаются ана-
логичными, а вот процент-
ная ставка вознаграждения 
может быть увеличена до 
21%, при этом предприни-
матель все равно погашает 
лишь 6% от этой суммы.

Для предпринимателей, 
работающих на террито-
рии малых и моногородов, 
ставка может подрасти ещё 
на 0,5% (21,5%), а вот пога-
шать они будут 5-процент-
ную сумму. Ограничение 
лишь по сумме кредита. 
Для инвестиционных про-
ектов она не должна пре-
вышать 20 млн тенге, при 
пополнении оборотных 
средств – 5 млн тенге.

Также Фонд «Даму» мо-
жет выступить гарантом по 
кредиту, если предприни-
мателю не хватает собствен-
ных залогов. Для начинаю-
щего бизнеса фонд может 
прогарантировать до 85% 
от суммы залога, для дей-
ствующего – 50%. Кроме 
того, для поддержки стар-
тапов начинающего микро-
бизнеса государство вы-
даёт на конкурсной осно-
ве безвозмездные кредиты 
до 5 млн тенге. И ещё одно 
весьма перспективное на-
правление госпрограммы – 
подведение инфраструкту-
ры до границы предприятия 
за счёт бюджетных средств. 
Это могут быть объекты во-
доснабжения и водоотве-
дения, дороги, железнодо-
рожные тупики, электриче-
ские сети, трансформаторы, 
септики, парогазовые уста-
новки, объекты газифика-
ции и многое другое. Глав-
ное условие – стоимость 
инфраструктуры не долж-
на превышать 50% от общей 
стоимости проекта.

Хлопотно, но прибыльно
стр. 1

Противостоять вместе
В Послании народу Казахстана «Конструктивный об-

щественный диалог – основа стабильности и процвета-
ния Казахстана» Глава государства Касым-Жомарт Тока-
ев отметил, что вопрос всесторонней борьбы с коррупци-
ей не вышел из повестки дня. Необходимо возобновить 
производство антикоррупционной экспертизы норма-
тивных правовых актов центральных и местных органов. 
В этом должны участвовать и эксперты, и представители 
общественности. Необходимо законодательно и норма-
тивно четко установить ответственность первого руково-
дителя учреждения, в котором совершено коррупцион-
ное преступление, а также жестко наказывать сотрудни-
ков органов противодействия коррупции за совершение 
противоправных и провокационных действий.

НАЛОГИ

По словам руководителя управ-
ления информационных техноло-
гий  областного департамента го-
сударственных доходов  Гульсары 
Карымсаковой, в состав едино-
го платежа планируется включе-

ние индивидуального подоходно-
го налога, обязательных пенсион-
ных взносов, обязательных пен-
сионных взносов работодателей, 
социальных отчислений, отчис-
лений и взносов на обязательное 
социальное медицинское страхо-
вание. Это нововведение обеспе-
чит снижение суммарной нагруз-
ки на фонд оплаты труда микро- и 
малого бизнеса, а также упростит 
исчисление налогов и платежей с 
фонда оплаты труда.

– Применять ЕП смогут ин-
дивидуальные предприниматели 
и юридические лица, являющи-
еся субъектами микро- и малого 
предпринимательства, применя-

ющие специальный налоговый 
режим (СНР на основе упрощен-
ной декларации, СНР для произ-
водителей сельско-хозяйствен-
ной продукции (для произво-
дителей сельскохозяйственной 

продукции и сельскохозяйствен-
ных кооперативов и для кре-
стьянских или фермерских хо-
зяйств)).  Причем применять или 
не применять единый платеж 
каждый вправе решить самосто-
ятельно. Здесь нужно понимать, 
что выбранный порядок обложе-
ния доходов работников не под-
лежит изменению, – поясняет 
Г.Карымсакова. 

Многих  предпринимателей 
сейчас волнует вопрос, какова 
будет  ставка?  В новых прави-
лах говорится, что для исчисле-
ния единого платежа плательщик 
применяет ставку к объекту об-
ложения, установленную частью 

первой статьи 776-3 Налогового 
кодекса. При этом за работников, 
освобожденных от уплаты соци-
альных платежей (за исключени-
ем обязательных профессиональ-
ных пенсионных взносов) в со-
ответствии с законами «О пенси-
онном обеспечении в Республике 
Казахстан», «Об обязательном со-
циальном страховании», «Об обя-
зательном социальном медицин-
ском страховании», сумма еди-
ного платежа снижается на соот-
ветствующую долю социальных 
платежей (за исключением обяза-
тельных профессиональных пен-
сионных взносов)».

Ставка с 1 января 2023 года 
определена на уровне 21,5% с 
увеличением до 26,3% к 2027 
году, с учетом введения обяза-
тельных пенсионных взносов 
работодателей и роста ставок  
соцотчислений. Единый платеж 
позволит не только упростить 
исчисление налогов и платежей 
с заработной платы, но и снизить 
налоговую нагрузку.

Напомним, что в соответствии 
со ст. 24 Предпринимательско-
го кодекса РК, субъекты микро-
предпринимательства – это субъ-
екты малого предприниматель-
ства со среднегодовой числен-
ностью работников не более 15 
человек или среднегодовым до-
ходом не выше 30-тысячикрат-
ного месячного расчетного по-
казателя (103,5 млн). Субъекты 
малого предпринимательства – 
ИП без образования юридиче-
ского лица и юрлица со сред-
негодовой численностью ра-
ботников не более ста человек 
или среднегодовым доходом не 
больше 300-тысячикратного ме-
сячного расчетного показателя 
(10 млрд 35 млн).

Единый платеж для работодателей
С  января 2023 года в Казахстане будет введен еди-

ный платеж с заработной платы для работников субъек-
тов микро- и малого предпринимательства. Министер-
ство труда и социальной защиты Казахстана подготови-
ло новые Правила уплаты, перечисления единого плате-
жа, а также возврата ошибочно уплаченных сумм едино-
го платежа. В редакцию газеты «КВ» поступают вопросы, 
что это такое и зачем?

Полосу подготовила Наталья ЧЕРНЕЙ
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В комплексе соз-
даны все необходи-

мые условия для отдыха по-
сетителей. Он подключен к 
локальной сети Wi-Fi. В но-
вой гостинице, рассчитанной 
на 30 человек, есть одномест-
ные, двухместные и семейные 
номера, а также номера-люкс. 
Проектная стоимость гости-
ницы – 60 миллионов тенге, из 
них 40 миллионов – это льгот-
ный кредит, полученный хо-
зяевами комплекса в рамках 
программы «Дорожная карта 
бизнеса-2025». 

Успешно осваивается биз-
нес у дороги и в придорожном 
комплексе «Рахат», располо-

женном на участке близ аула 
Манап Жанакорганского рай-
она. Проект стоимостью 300 
миллионов тенге реализован 
четыре года назад, включен в 
областной проектный офис. 
Сервисный центр включает 
двухэтажное здание, на первом 
этаже которого расположена 
столовая на 40 человек, на вто-
ром – гостиница из десяти 2 и 
3-местных номеров. Есть так-
же баня. Визитная карта ком-
плекса – TIR-паркинг – со-
временная парковочная пло-
щадка с ночным освещением 
для большегрузных фур вме-
стимостью до тридцати авто-
машин. Именно на эту фишку 

«клюют» дальнобойщики при 
выборе ночлега. Вскоре здесь 
начнет работать и станция тех-
нического обслуживания. Она 
также рассчитана на грузовые 
авто.

 В столовой, как, впрочем, 
и на всех объектах комплекса, 
трудятся специалисты из близ-
лежащих населенных пунктов. 
Число клиентов растет. Здесь 
используются все возможно-
сти для улучшения условий их 
проживания. 

Создание транспортной ин-
фраструктуры очень важно 
для региона. Международный 
транспортный коридор спо-
собствовал развитию бизне-

са десятков предпринимателей 
области. Придорожные ком-
плексы – это не только новые 

бизнес-объекты, здесь нашли 
работу и имеют возможность 
кормить свою семью сотни 

местных жителей, большин-
ство из которых – сельчане. 

Ботагоз АЖАРБАЕВА

Тук-тук, гостей примете?
ПРИДОРОЖНЫЙ СЕРВИС
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1. Общие положения
1.1. Положение о проведении ре-

спубликанского проекта "Лучшие 
профессионалы Казахстана» (далее – 
Положение) определяет порядок и 
условия проведения онлайн-конкур-
са профессионального мастерства 
(далее – конкурс) среди работников 
здравоохранения, образования, куль-
туры и спорта, социальной и государ-
ственной служб, сельского хозяйства 
и ветеринарии, финансовой и бан-
ковской сферы, энергетики и стро-
ительства, сферы обслуживания и 
сервиса, управленческой и админи-
стративной сферы, производства и  
промышленности. 

1.2. Организаторы конкурса – 
«Профессионалы.KZ» при поддерж-
ке Центра повышения компетенций 
«Education PRO».

1.3. Конкурс проводится в двух ту-
рах (областной, республиканский)

I областной тур – с 20 декабря 2022 
года по 20 января 2023 года. 

II республиканский тур – с 1 фев-
раля по 20 февраля 2023 года. 

2. Цели и задачи конкурса
2.1. Цель конкурса – формирова-

ние кадрового потенциала РК по-
средством выявления лучших специ-

алистов своей отрасли.
2.2. Задачи конкурса
- формирование кадрового пула;
- повышение имиджа профессий;
- обмен успешных профессиональ-

ных практик между участниками;
- разработка рекомендаций в сфере 

развития кадрового потенциала страны.
2.3. Конкурс проводится среди 

специалистов сферы здравоохране-
ния, образования, культуры и спор-
та, социальной и государственной 
служб, сельского хозяйства и вете-
ринарии, финансовой и банков-
ской сферы, энергетики и строитель-
ства, сферы обслуживания и сервиса, 
управленческой и административной 
сферы, производственной сферы и 
промышленности, а также МСБ. 

3. Условия проведения конкурса
3.1. Регистрация участников прово-

дится на основании заполненной заяв-
ки (Приложение 1), поданной не позже 
срока Дедлайна онлайн-конкурса.

3.2. Конкурсные задания:
Презентация. Подготовить в Power 

Point небольшую информацию об 
участнике: дата и место рождения, 
место учебы, место работы, заслу-
ги, награды, дипломы, методические 
разработки, рекорды на предприятии 

и т.д. Объем презентации не менее 10 
страниц. Жюри отдельно оценивает-
ся красочность и качество выполне-
ния презентации.

3.3. Запрещается использование 
материала из Интернета. 

3.4. В процессе оценки заданий 
эксперты по каждому участнику за-
полняют поля критериев, выставляя 
общую оценку в баллах (суммарно не 
более 100 баллов).

3.5 По завершении процесса оце-
нивания конкурсных работ уполно-
моченный представитель жюри со-
бирает ведомости оценок и проводит 
подсчет итогового результата по каж- 
дому участнику.

3.6. В случае, если участнику не 
удалось выполнить какую-либо часть 
задания, оценка будет присуждаться 
за фактически выполненный объем.

3.7 Итоговая форма подсчета оце-
нок подписывается главным экс-
пертом, который утверждает ее сво-
ей подписью, после чего констатиру-
ет победителя и призеров по каждой 
компетенции.

4. Участие в конкурсе
4.1. Участником может стать лю-

бой желающий, работающий в сфе-
рах здравоохранения, образования, 
культуры и спорта, социальной и го-
сударственной служб, сельского хо-
зяйства и ветеринарии, финансовой 
и банковской сферы, энергетики и 
строительства, сферы обслужива-
ния и сервиса, управленческой и ад-
министративной сферы, производ-
ственной сферы и промышленности, 
а также МСБ.

4.2. Участники должны направить 
свою работу и форму заявки до 20 ян-
варя 2023 года, форму заявки (Прило-
жение 1) направить на электронный 
адрес: professionaly@internet.ru

5. Решение о победителях
5.1 Решение о победителях кон-

курса будет приниматься решением 
жюри. Состав жюри будет включать в 
себя не менее 1 (одного) эксперта по 
каждой специальности, принимаю-
щего участие в оценивании.

5.2. Победители конкурса, лауреа-

ты и номинанты будут определены по 
каждой специальности.

5.3. По итогам конкурса вне за-
висимости от прохождения во вто-
рой тур, участники будут награждены  
дипломами, благодарственными пись-
мами, сертификатами в электронной 
версии. 

5.4. Победители областного этапа 
конкурса будут представлять регион в 
республиканском этапе проекта «Луч-
шие профессионалы Казахстана».

5.5. В период проведения отбороч-
ных этапов будут проведены выезд-
ные семинары-тренинги, конферен-
ции, фотосессии. 

6. Регистрационный взнос
Участие в отборочных этапах кон-

курса бесплатное. Также участники 
по своему желанию могут приобре-
сти наградной материал, (статуэтки, 
значки оригиналы дипломов, серти-
фикатов, благодарственных писем) у 
партнеров организации. 

Контактный телефон: 
+7 700 300 90 60 (Оргкомитет)

Положение республиканского проекта «Лучшие профессионалы Казахстана»

Приложение №1
Форма заявки

№ Наименование 
организации  

Ф.И.О. 
участника

По какой профессии 
принимает участие

Контактные 
телефоны

Электронная 
почта

Область или город 
республиканского значения

1.

ОБРАЗОВАНИЕ

На брифинге в региональной служ-
бе коммуникаций победители республи-
канского смотра выразили признатель-
ность всем жителям Сыра за поддержку,  
поделились планами на будущее.

Салтанат Косжанова вот уже 17 лет ра-
ботает учительницей казахского языка и 
литературы в средней школе №123 Жа-
лагашского района. Недавно она полу-
чила возможность принять участие в ре-
спубликанском смотре «Лучший педа-
гог». Особенность нынешнего смотра со-
стояла в том, что педагоги со всех реги-
онов республики, собравшиеся в Астане, 
дали открытые уроки в одной из столич-
ных школ и обменялись опытом работы.

– Давать открытые уроки в незнако-
мой среде непросто, однако они у  нас 
получились интересные, – говорит Сал-
танат. – После завершения уроков  чле-
ны жюри дали нам высокую оценку. 

Ученики С.Косжановой регулярно за-
нимают призовые места на районных, 
областных и республиканских смотрах 
и конкурсах. Учительница областного 
лицея-интерната №9 для одаренных де-
тей «Білім-инновация» Ляззат Кулым-
бетова работает в сфере образования бо-
лее двух десятков лет.  В настоящее вре-
мя она преподает географию в этом учеб-
ном заведении. 

– Рада, что смогла принять участие в ре-
спубликанском смотре, – говорит она. – 
В столице мы познакомились с коллегами 
из различных регионов Казахстана, дели-
лись опытом, обменивались мнениями. 

В республиканском смотре, наряду со 
школьными учителями, приняли участие 
и воспитатели детских дошкольных уч-
реждений. В итоге четыре кызылордин-
ских педагога стали лучшими.

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

Фестиваль дает возможность 
выявить перспективные иннова-
ционные проекты, реализовать-
ся участникам, у которых есть но-
вые идеи, но нет ресурсов на их 
реализацию. Каждый участник 
для того, чтобы реализовать свой 
проект, получает возможность со-
брать свою команду.

Призовой фонд фестиваля – три 
миллиона тенге. Кроме того, уча-
щимся, представившим лучшие 
проекты, ректоры Кызылордин-
ского университета имени Коркыта 
ата и университета «Болашақ» будут 

вручать образовательные гранты.
Партнеры фестиваля – фонд 

Нурсултана Назарбаева, Кызыл- 
ординский университет имени 
Коркыта ата, университет «Бо-
лашақ», ТОО «Магжан и К», АО 
«Транстелеком», АО «Казахтеле-
ком», АО «Ғылым қоры» и другие. 
Партнеры фестиваля будут вру-
чать участникам ценные призы. 

Регистрироваться на фестиваль 
и получить полную информацию 
можно на сайте «innofest.kz». Также 
сертификат участника будет пре-
доставляться онлайн на мобиль-

ном приложении Smart Qyzylorda.
Напомним, на фестивале 2021 

года было зарегистрировано око-
ло 1500 участников и почти 200  
команд. Наряду с молодежью на-
шей области в нем приняли уча-
стие представители Астаны, Шым-
кента, Байконыра, Туркестанской 
области. Призовой фонд составил 
два миллиона 400 тысяч тенге. По-
бедителями были признаны по три 
команды от каждой секции. Каж-
дая команда-победительница по-
лучила сертификаты за первое ме-
сто – 300000 тенге, второе – 200000 
и за третье – 100000 тенге. Наряду с 
этим, образовательные гранты рек-
тора университета имени Коркы-
та ата получили четыре участника, 
еще столько – гранты ректора уни-
верситета «Болашақ». Двум коман-
дам были вручены ценные подарки 
от фонда Нурсултана Назарбаева, 
две команды получили по 50 тысяч 
тенге от университета «Болашақ».

Жомарт ДОСБОЛ

Победительница проекта «100 
новых лиц Казахстана» Сым-
бат Абдрахманова не только пе-
дагог-психолог, но и перевод-
чик, знающий несколько языков. 
Сымбат занимается созданием 

мультфильмов, предназначенных 
для развития умственных способ-
ностей и познавательных наклон-
ностей детей. 

Мультсериал С.Абдрахмано-
вой и Ш.Майгельдиевой  «Дүние-
тану» создан специально в рамках 
Года детей и состоит из 10 частей. 
Каждая тема анимации взята из 
предмета «Дүниетану» 4-го класса. 
Это пособие прошло специальную 
апробацию в Кызылординских 
школах. Мультфильм выложен на 
канале You Tube, чтобы был в от-
крытом доступе. Любой житель 
нашей страны может посмотреть и 
использовать мультфильм по мере 
надобности.

Мультсериал «Дүниетану» при-
зван формировать способность 
школьников младшего звена к 
конкуренции, развивать жизнен-
ные привычки, повышать праг-

матические способности. Мульт-
фильм отличают доступный для 
детей язык и яркие цвета. 

Как говорилось выше, С. Абдрах- 
манова является победительни-
цей проекта «100 новых лиц Ка-
захстана», проведенного в рамках 
программы «Рухани жаңғыру». В 
нынешнем году проекту испол-
нилось пять лет. Сымбат, наряду 
с тем, что выучила пять языков, 
опубликовала несколько научных 
статей о реализации проектов, не 
требующих финансов и иссле-
дованиях детской психологии, в 
ряде зарубежных научных журна-
лов, провела ряд семинаров. Она – 
член Европейской Ассоциации 
психологов, тренер национально-
го детского фонда ООН, подго-
товила более 20 мультфильмов на 
казахском языке.    

Жумабек САРСЕНБИН

ИМЕНА

Наши земляки – в числе 
лучших

Как уже сообщали «КВ», кызылординские учителя стали победи-
телями республиканского смотра «Лучший педагог-2022». По итогам 
смотра, в котором приняли участие 123 педагога со всей страны, ми-
нистр просвещения РК Асхат Аймаганбетов вручил четырем  нашим 
землякам нагрудные знаки «За вклад в развитие образования Кы- 
зылординской области» и сертификаты на три миллиона тенге. 

Им по плечу многоеВ региональной Служ-
бе коммуникаций с журна-
листами встретились трене-
ры национального детского 
фонда ООН, победительни-
цы проекта «100 новых лиц 
Казахстана», докторант Кы-
зылординского университе-
та имени Коркыта ата Шар-
бан Майгельдиева и Сымбат 
Абдрахманова.  Они ознако-
мили представителей СМИ 
с новым анимационным ме-
тодическим пособием «Дү-
ниетану», разработанным 
под их руководством. 

ФЕСТИВАЛЬ

Смелым идеям – поддержку
17-18 декабря в Кызылорде при поддержке акима области 

планируется проведение фестиваля «InnoFest» Qyzylorda, 
главная цель которого – в течение 24 часов реализация ин-
новационных проектов по направлениям «SmartCity», 
«Контент&Медиа», «Кино&Видео». На брифинге в регио-
нальной Службе коммуникаций об особенностях предсто-
ящего фестиваля рассказал руководитель отдела цифровых 
технологий аппарата акима области Сабит Ибадулла.
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Собаке  – собачья жизнь?
Принятый 2 марта т.г. Закон РК "О внесении изменений и дополнений в не-

которые законодательные акты РК по вопросам ответственного отношения 
к животным" в социальных сетях активно обсуждает кызылординское обще-
ство. Видно невооружённым взглядом – количество бездомных собак на ули-
цах города значительно увеличилось. У одних это вызывает негодование и бес-
покойство, с извечно мучающим всех вопросом: куда смотрит акимат? Другие 
бездом ных животных жалеют и подкармливают. Ясно одно: собаки, особенно 
сбившие ся в стаю, могут представлять реальную угрозу жизни и здоровью лю-
дей, особенно детей. 

На минувшей неделе в социальных сетях 
выложили видео, где показывают отстрел со-
бак на улицах города. Исполнители чьего-то 

решения (не думаю, что они самостоятельно 
бы решились убивать собак средь белого дня) 
были подвергнуты остракизму, на их головы 
сыпались проклятия не только в видео, но и в 
комментариях под ним. Некоторые особенно 
горячие предлагали распространить это видео 
на бескрайних просторах Интернета, чтобы 
и в других странах узнали, какое беззаконие 
творится в Кызылорде. Хотя нужно отметить, 
что были комментарии и в поддержку этих 
 действий. 

Конечно, вызывает недоумение, кто отдал 
такое распоряжение, которое напрямую идет 
вразрез с уже действующим законодатель-
ством? Ведь согласно новым поправкам такое 
преступление теперь должно предусматривать 
штраф до 200 МРП или 50 дней ограничения 
свободы. Ранее штраф был до 120 МРП или 
арест до 30 суток. И кто ответит теперь за на-
рушение данного Закона? Напомним, по но-
вому Закону отловленные 
животные должны быть 
доставлены в места времен-
ного содержания. А тако-
вых в нашей области нет. И 
когда будут, точно ответить 
никто не может.

МЫ В ОТВЕТЕ ЗА ТЕХ, 
КОГО 

ПРИРУЧИЛИ

Теперь зооволонтеры 
стараются решать пробле-
мы в положительном клю-
че, изыскивая средства для 
кормежки и стерилизации 
животных. Пристроить 
сильно расплодившихся 
бездомных собак и кошек 
не представляется возмож-
ным. Есть неравнодушные 
люди, которые создают 
свои небольшие приюты и 
дают кров этим бедолагам. 

Одна из таких добрых 
людей – Елена И., зоово-
лонтер и волонтер ЧС. Де-
вушку эту мы знаем давно. 
Более пяти лет назад по 
инициативе неравнодушных кызылординцев 
был создан приют под названием "Новый ков-
чег". За годы его работы сподвижники девушки 
периодически менялись. Но Елена и ее семья 
не бросали это дело и не разгоняли своих "по-
стояльцев", при поддержке общественников и 
людей с добрым сердцем они всегда находили 
для них еду и необходимые медикаменты. Од-
нажды взяв на себя ответственность за жизнь 
бездомных животных, девушка и ее коллеги 
уже не могли бросить их на произвол судьбы 
или усыпить.

5 декабря в рамках Международного дня во-
лонтеров в Астане прошла церемония награж-
дения победителей международной премии 
"Волонтер года". Ими стали 42 добровольца 
и волонтерские организации, внесшие вклад 
в решение социально направленных и обще-
ственно  полезных задач. За свою самоотвер-
женную деятельность Елена была удостоена 
премии в номинации "За вклад в решение во-
просов зоозащиты".  

– О конкурсе мне рассказали в обществен-
ном фонде "Волонтеры Кызылорды", – гово-
рит девушка. – Подала заявку, в которой под-
робно рассказала о своей работе. Не скрою, 
было приятно получить награду, это высокая 
оценка моей деятельности. В этом году мы 
активно участвовали в различных акциях, та-
ких как "Дни единых действий", "Зоозабота", 
"День открытых дверей", "Тренинг по основам 
кинологии". Дважды с единомышленниками 

выступали на областном телевидении, где ста-
рались донести до наших земляков принципы, 
которыми мы руководствуемся в работе, при-

зывали земляков гуман-
нее относиться к своим   
питом цам.  

Сейчас в приюте 
содержатся 12 собак, 
один кролик и око-
ло 40 кошек. Приют 
 неофициальный, он 
полностью содержится 
на собственные сред-
ства. Сейчас у Елены 
нашлась единомышлен-
ница, которая активно 
ей в этом помогает. Так-
же не остается в стороне 
и семья  девушки.  

– Каких-то далеко 
идущих планов у нас    

нет, –  с грустной ноткой сожаления рассказы-
вает Елена. – Мы трезво оцениваем свои воз-
можности и стараемся не выходить за их грани.

Из-за того, что места в приюте ограничены, 
девушка старается брать к себе только боль-
ных животных. Ведь здоровые рано или поздно 
как-то приспосабливаются, либо их подбира-
ют добрые люди. А смерть больных мучительна 
и неизбежна. Были в практике Елены и печаль-
ные случаи, когда подобранных ею котят при-
ходилось усып лять, поскольку состояние их 
здоровья было за гранью выживания. Но были 
и большие победы, когда спасать удавалось, 
казалось бы, безнадежных живот ных.  

Владелица мини-приюта вынуждена скры-
вать его точное местоположение, потому что 
люди массово начинают приносить своих не-
нужных питомцев и еще ругаются, если она от-
казывается их брать. Из-за этого приют не раз 
переезжал. 

– Люди думают, что мы созданы местной 
исполнительной властью и финансируемся из 
госбюджета, – поясняет она. – И не верят, что 
это все исключительно на общественных нача-
лах. Не понимаю, когда хозяева экономят на 
стерилизации животных, а потом просто звер-
ски избавляются от потомства своих питомцев.

Мини-приют Елены в Кызылорде не един-
ственный. Есть и другие наши земляки, кото-
рые содержат мини-приюты на свои средства. 
Поступивших в приют животных волонтеры 
не только лечят, но и стерилизуют. Большую 
помощь в медикаментах иногда оказывают 
ветклиники – делают хорошие скидки на сте-
рилизацию животных. Помогают с кормом 
волонтеры: в соцсетях созданы специальные 
группы, где на указанные счета люди перечис-
ляют деньги – кто сколько может. 

Нередко бывает, что приходится слышать и 
упреки, что очень обидно. Как говорится: кри-
тикуешь – предлагай! Однако "диванные кри-
тики", точно знающие, что надо делать, сами 
ограничиваются только советами. Как разре-
шится такое противостояние собак и людей, 
пока непонятно. Но темпы их бесконтрольно-
го размножения вызывают беспокойства граж-
дан.  И как ни крути, пока проблему на данном 
этапе горожанам приходится решать своими 
силами.

Инна БЕКЕЕВА

 Каждый год с начала декабря и до середины января Асия ненавидела свою 
работу. Дело в том, что она работала продавцом в овощном ларьке и именно в 
этот период наступало «время мандаринов». К самому фрукту у девушки вопро-
сов не было, были к мотивации покупки.

 Когда приходит человек и покупает кар-
тошку, морковь или яблоки – сразу понятно, 
что человек хочет кушать. А если мандарины, 
то это про счастье. Огромный пакет – это про 
большую семью, про детей, про шкурки под 
диваном.    Килограмм –  это про шампанс кое и 
два фужера. Одино кие люди не покупают ман-
даринов.  Глупо покупать тропический про -
дукт, ассоциирующийся со счастьем, самому 
себе. 

– Мандарины – это как бы: «У меня всё хо-
рошо». И вот они покупают и покупают, поку-
пают и покупают, а, значит, у них всё хорошо. 
У всех, кроме меня, – рассказывала Асия де-
вушке из соседнего ларька во время обеда.

–  У нас то же самое с селёдкой. По се-
лёдке сразу видно, есть семья у мужика или 
нет. Вот одинокий мужик, он какую селёд-
ку берет? В консервах, потому что: «Вот ещё, 
бочковую чистить.…». А семейный: «Дайте 
мне три, пожалуйста, и пожирнее». И сра-
зу ясно, что там жена и двое детей. Хорошо 
хоть на свидания селёдку не  покупают, –      
сетовала девушка из рыбного прилавка.

 Разговоры про мандарины и селёдку были 
постоянной темой девушек на обеденном 
 перерыве.

 Пообедав, Асия возвращалась в свой ларёк 
и продолжала продавать мандарины. В этот 
день всё было также. 

– Дайте мне три кило.
– Ой, и мандаринов пару килограммов.
– Так, а мандарины у вас абхазские? Не врё-

те? Да, давайте мне сразу ящик.
Вот оно декабрьское мандариновое счастье!
Асие их покупать было некому. У нее был 

только кот, а мандарины он не ест. От нече-
го делать девушка подсчитывала количество 
одиноких «неомандариненных» людей. Полу-
чалось, три человека за день плюс она сама. 
Других она не считала, чтобы окончательно не 
расстроиться.

 Ещё два года назад красивая и уверенная в 
себе девушка покупала мандарины. Покупала 
себе и мужу, но потом муж «объелся груш», и 
мандарины отошли на второй план. По мужу 
Асия не скучала. Ей не хватало тех самых 
 мандаринок.

СТАРУШКА

В восемь часов девушка закрыла ларёк и 
села считать проданное за весь день. Через 
окно она видела, как на улице хлопьями пада-
ет снег. Прям, Новый год, а не первое декабря, 
подумала она.

Кто-то постучался. Асия открыла и увидела 
старушку. 

– Деточка, продай мандаринок. Я уж спе-
шила-спешила, думала, не успею. Килограм-
ма два надо, больше не унесу,– протараторила 
 бабуля.

Девушка начала набирать мандарины в па-
кет и сказала:

– Вот вам везёт! Наверное, у вас большая 
семья, столько берёте. А что ж, кроме вас-то, 
заняты все что ли были, что вы сами за манда-
ринами в такую даль и в непогоду?

– Ой, детка, какая большая семья. Откуда? 
Я и кошечка моя – вот и всё. Мужа года три 
как схоронила, а детишек не нажили, – сказала 
старушка.

– А зачем же тогда вам столько  мандаринок?
– А потому что мандарины – они на сча-

стье. Я себя счастья лишать не собираюсь. Вот 
сяду у телевизора, съем дольку и станет мне 
хорошо-хорошо. Детишек соседских угощу. 
Почтальонше парочку дам. Люди от манда-
ринов улыбаются, добрее становятся. А если 
рядом с тобой счастливые люди – это уже сча-
стье,– молвила бабуля и протянула Асие два 
 мандарина.

– Ну что вы, не надо, – запротестовала 
 девушка.

– Бери, бери. Поверь старой, парочка 
мандаринок ещё никому не помешала и хуже 
не сделала. Сама съешь, иль кого-нибудь 
угостишь.

– Да некого мне угощать. Одинокая я, – 
проворчала Асия.

– Ой, найдётся кто-то, а тут и мандаринка 
пригодится. Какие твои годы, деточка, и вооб-
ще-то у тебя есть ты, а, значит, всё не так уж и 
плохо, – сказала старушка и ушла.

  Асия досчитала товар и собралась домой. 
Две мандаринки, подаренные старушкой, 
оди  ноко лежали на прилавке. В последний 
мо мент девушка сунула их в сумку. На ули-
це шёл снег. Быстро добежав до дома и пару 
раз чуть не упав, она зашла в подъезд. По-
дойдя к лифту, Асия увидела парня и попя-
тилась. «Мало ли какие маньяки шляются» –  
подумала она. Лифт приехал. 

ВСТРЕЧА

  Парень зашел в лифт и, улыбнувшись, ска-
зал: «Девушка, проходите, не бойтесь. Я ваш 
сосед Максат, внук Гульбану апа. Бабушка 
умерла, теперь живу тут, напротив вашей квар-
тиры. Мы с вами на собрании жильцов недавно 
виделись». 

Асия вспомнила, что действительно на 
прошлой неделе видела его. Он тогда был с 
беременной женщиной. Молча зашла в лифт. 
Двери закрылись, и через некоторое время 
произошло то, чего она так боялась. Лифт 
 остановился. 

– Ну, не везет, так не везёт! Похоже, мы за-
стряли, – сказала девушка.

– Лучше бы пешком пошёл. Устал, как со-
бака. Сестру на вокзал провожал. Вы же видели 
её. Бабушку хоронить приезжала. Давайте вы-
зывать диспетчера или кого-нибудь, – парень 
нажал на кнопку аварийного вызова.

– Слушаю вас, – отозвалась кнопка жен-
ским голосом.

– Женщина, мы тут застряли в лифте.
– Подождите, – ответила кнопка и через 

некоторое время снова вышла на связь. – Со-
храняйте спокойствие. На данный момент все 
бригады заняты. Как освободятся, сразу отпра-
вятся к вам.

– Как? Вы с ума сошли? – начала кри-
чать Асия. Она панически боялась закры-
тых помещений, так как с детства страдала 
 клаустрофобией.

– Раньше, чем через два часа не ждите, – 
сообщила кнопка и отключилась.

– Ну вот, а у меня кот некормленый, – 
расстрои лась девушка.

– А у меня и кота нет,– сказал парень.
Некоторое время они молча стояли в лифте, 

после чего Максат нарушил это молчание.
– Девушка, а хотите шампанского? Вы не 

подумайте ничего плохого. Сестра оставила 
перед отъездом прямо на вокзале, – сказал он. 

Достав из рюкзака бутылку шампанского, 
вопросительно посмотрел на девушку. 

– Ой, хочу! А знаете, у меня мандарины 
есть. Две штуки! Мне их тоже, как и вам шам-
панское, сунули, – засмеялась Асия.

– Смотрите, как нам вовремя всё это приго-
дилось, – рассмеялся парень.

СУДЬБА

 Бригада ремонтников приехала раньше 
обещанного. Даже слишком быстро, по мне-
нию застрявших. Была выпита только полови-
на шампанского и съедена всего одна манда-
ринка. Товарищи были освобождены!

Максат и Асия стояли нерешительно на-
против лифта. В руках у девушки был один 
мандарин. А у парня недопитое шампанское.

– Доброй ночи, Макс, – сказала она.
– Асия, не будьте такой жестокой! Не остав-

ляйте меня один на один с этим шампанским. 
Ну, и есть мандаринку одной – это тоже как-
то нечестно, – улыбаясь, ответил молодой 
 человек.

– Тогда пойдемте ко мне, а то у меня кот 
голодный сидит. Кстати, а вы любите селёдку? 
Из бочки, такую, жирненькую, с икрой? Если 
любите, то я завтра могу принести. Две, конеч-
но, многовато, но одну это нам будет в самый 
раз.

– Конечно, люблю. Я, как развёлся, только 
чищенную беру, для себя чистить лень. А зна-
ете ли, Асия, ведь я гениально чищу картошку. 
В армии научился.

Дверь за молодыми людьми закрылась. Но 
перед ними открылась другая – в новую счаст-
ливую жизнь. С мандаринками, с селёдкой и с 
мечтой, которая осуществилась. Новый год со-
единил их судьбы навсегда.

Индира АБДРАХМАНОВА

МандариныМандарины

ТРЕБУЕТ РЕШЕНИЯ ЖИТЕЙСКИЕ ИСТОРИИ
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ФИЛАРМОНИЯ СПОРТ-КАЛЕЙДОСКОП

БОКС
На вершине пьедестала

«Золотого» успеха на завершив-
шемся в Павлодаре чемпионате 
страны добился кызылординский 
боксер Нурсултан Алтынбек. 

19-летний студент Кызылординского 
университета имени Коркыта ата завое-
вал звание сильнейшего в весовой катего-
рии до 54 килограммов. Н.Алтынбек – ма-
стер спорта международного класса, чем-
пион РК среди юниоров, серебряный при-
зер юниорского чемпионата Азии-2019, 
чемпион РК среди молодежи,  чемпион 
Азии среди молодежи, бронзовый призер 
чемпионата РК среди взрослых. Трениру-
ют спортсмена – Жанабек Алиев, Жамиль 
Жусупов и Сейтжан Токенов.

Добавим, по итогам чемпионата в Пав-
лодаре лучшим судьей соревнований при-
знан старший тренер по боксу Жана-
корганского района,  тренер районной 
СДЮСШОР №7 Динмухамед Абайхан. 

БАСКЕТБОЛ
Мяч над кольцом 

В минувшие выходные в спорт-
комплексе «Мұз айдыны» был ра-
зыгран открытый Кубок акима го-
рода среди юношей и девушек 
2007-2008 годов рождения. 

В борьбу за почетные трофеи вступили 
22 (8 женских и 14 мужских) команды. По 
итогам состязаний среди мальчиков пер-
вое место завоевала команда Кызылор-
ды, второе – сборная Казалинского райо-
на, третье – команда школы №198. В со-
ревнованиях среди девушек также первен-
ствовала команда областного центра, на 
второй позиции – казалинки, третьем – 
спортсменки из Жанакорганского района.

В тему отметим и об успехе сборной на-
шей области по баскетболу 3×3. Неделей 
ранее наши 15-летние земляки завоевали 
серебряные награды   чемпионата РК, ко-
торый прошел в Шымкенте. В составе ко-
манды под руководством тренера Алек-
сандра Жавзмагина сыграли Даниал Би-
маганбет, Ален Туреханов,  Алексей Ер-
моленко и Малик Алдамжаров. 

ГИРЕВОЙ СПОРТ
Проверили 

силу и выносливость

В Щучинске (Акмолинская об-
ласть) прошел Кубок Республики 
Казахстан среди мужчин и женщин. 

По итогам состязаний спортсмены При- 
аралья завоевали пять наград различного 
достоинства. В частности,  золотая и брон-
зовая медали в активе Карлыгаш Жумагуло-
вой, «серебро» – Абдулхасана Сейтенова и 
Шакизы Оразбеккызы, «бронза» – Кайрата 
Разакова. Вместе с подопечными успех раз-
делил их наставник Оразбек Медетбаев.

КОКПАР
На старт, конники! 

16 и 17 декабря текущего года на 
ипподроме Алимколь в Жанакор-
ганском районе состоится ІІІ об-
ластной чемпионат, посвященный 
Дню Независимости РК. 

Как сообщил главный судья этих сорев-
нований, старший тренер области по нацио- 
нальным видам конного спорта Слам Бо-
ранбаев, награды конно-спортивного пер-
венства разыграют девять команд из Жала-
гашского, Сырдарьинского, Шиелийского 
и Жанакорганского районов и Кызылорды.

По данным организаторов соревнова-
ний – областного управления культуры и 
спорта, для тройки призеров учреждены де-
нежные призы в 700, 500 и 300 тысяч тенге. 
Специальные призы по номинациям вручат 
и лучшим всадникам – игроку, нападающе-
му, защитнику и мастеру единоборств. 

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Домбровым кюям был посвящен 
концерт «Домбыра-дастан» артиста 
оркестра народных инструментов 
имени Турмагамбета Болата Ку-
зембаева. Домбрист-виртуоз окон-
чил отделение традиционной музы-
ки кызылординского университета 
имени Коркыта ата по классу Толеп- 
бергена Токжанова, ныне успеш-
но продолжающего преподаватель-
скую деятельность в алматинской 

консерватории имени Курманга-
зы. Ныне Б.Кузембаев успешно со-
вмещает концертную деятельность 
с преподавательской. В составе ор-
кестра выступал на концертах в 
Астане и Алматы, других регионах 
республики, в Турции, Азербай- 
джане, Узбекистане, России. 

История домбровой музыки тес-
но переплелась с историей кочев-
ников. Казахские кюи, обобщая 

жизненный опыт народа, перехо-
дили от одного поколения к дру-
гому. По мнению искусствоведов, 
домбровая традиция сохранилась у 
ряда тюркских народов – туркмен, 
алтайцев, наших соседей – кыргы-
зов. Но особенно яркое отражение 
данный вид искусства нашел в ка-
захской национальной музыке. Как 
известно, до нас дошло около пяти 
тысяч кюев, авторы многих оста-
лись неизвестными. Есть среди них 
и такие, которые имеют сразу не-
сколько вариантов исполнения. 

В Приаралье весьма широко и 
ярко представлена эпическая тра-
диция, но не менее богато и инте-
ресно здесь представлено инстру-
ментальное творчество. Надо отме-
тить, оно отличается от западных 
и восточных домбровых традиций 
Казахстана. Видными представите-
лями домбровой музыки кызылор-
динского региона являются уни-
кальные и талантливые кюйши 
Казангап Тлепбергенулы, Мыр-
за Токтабулатулы, Алшекей Бекти-
байулы, Досжан Куракулы. Остав-
ленное ими богатое музыкальное 
наследие по праву считается образ-
цом народного искусства.

Не случайно концерт домбровой 
музыки в зале областной филармо-
нии начался с кюя Казангапа «Ақ-
желең». Между тем, «Ақжелең» – 
это скорее музыкальная форма, вид 
кюя с оптимистичным, жизнера-
достным характером. Кюй «Ақже-
лең» должен был присутствовать в ре-
пертуаре каждого кюйши. В идеале 
каждый виртуоз-домбрист должен 

суметь сыграть на домбре 62 кюя- 
акжелена. У Казангапа есть наибо-
лее интересные варианты-импро-
визации кюев «Ақжелең». Особенно 
выделялся первый кюй всего цик-
ла под названием «Күй шақырар» 
(«Призывающий вдохновение»). 

Свой концерт Б.Кузембаев на-
чал с кюя Казангапа «Күй басы 
Ақжелең». И само собою нельзя 
обойти вниманием наследие «отца 
кюя» (күй атасы) Курмангазы. На 
концерте прозвучал знаменитый 
«Төремұрат» выдающегося мастера, 
кюи «Бұғының күйі» Мырзы Ток-
таболатұлы, известного под име-
нем Шал Мырза, а также «Қосба-
сар» Сугира, «Шалқыма» Жанторе. 

В концерте также прозвучали про-
изведения современных казахстан-
ских и зарубежных авторов. И, разу- 
меется, праздник кюя завершила 
знаменитая «Сары Арқа» Курманга-
зы. Яркий образец кюя-токпе, «Сары 
Арқа» на сегодня является визитной 
карточкой многих прославленных 
оркестров Казахстана. Драматичный 
и жизнеутверждающий, он передает 
всю мощь и глубину, бунтарский и 
мятежный дух его автора.

Надо заметить, домбровые кюи 
в 2014 году вошли в список нема-
териального культурного наследия 
ЮНЕСКО. Уникальное и неповто-
римое искусство казахского наро-
да требует еще более тщательного 
изучения. Ведь в каждом кюе, до-
шедшем до наших дней, заключе-
на история страны, судьба народа, 
его духовное богатство и традиции.

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Музыкальная мудрость столетий

Многовековая история кочевого народа нашла отражение 
в казахских кюях. Домбра стала своего рода квинт-эссенци-
ей степняков. Звуки ее струн подобны то журчанию ручей-
ков, то плавной и грациозной поступи иноходца, то неудер-
жимому бегу сотен тысяч лошадей, от топота которых гудит 
земля, то неторопливому разговору старого жырау, в прису-
щей ему особой манере передающего многолетнюю историю 
Великой степи.

РЯДОМ С НАМИ

Так сложились обстоя-
тельства, что после смер-
ти мамы Саша стал воспи-
танником детской деревни 
«Атамекен». Не так давно 
представители областно-
го филиала общественно-
го объединения «Ассоци-
ация корейцев Казахста-
на» подарили этому детско-
му учреждению компью-
тер. Руководитель филиала 
и по совместительству ди-
ректор танцевального клуба 
«Алекс» Елена Ким пригла-
сила Сашу на пробные тан-
цевальные занятия и выяс-
нила: у мальчика отличные 

данные для успешной тан-
цевальной карьеры. 

– Мне очень понрави-
лась атмосфера, которая ца-
рит в детской деревне: сво-
их воспитателей дети на-
зывают мамами, живут они 
как одна дружная семья, – 
делится своими впечатле-
ниями Елена Алексеевна. – 
Мама учит их простым жи-
тейским премудростям – 
чистить картошку, готовить 
простые блюда, ухаживать 
за собой и своими вещами. 
Обстановка очень напоми-
нает домашнюю. Там жи-
вут хорошие дети, но, к со-

жалению, у каждого из них 
в их только начинающей-
ся жизни есть свое горе – 
у кого-то родители умерли, 
у кого-то их лишили роди-
тельских прав. Но по каким 
бы причинам дети ни ока-
зались здесь, все они име-
ют право на счастливое дет-
ство. Мы с активистами на-
шего объединения ходим 
сюда с подарками к разным 
праздникам, стараясь пора-
довать ребятишек. 

По словам Е.Ким, Саша 
очень способный мальчик. 
У него есть два брата, стар-
ший живет отдельно, вто-
рой – вместе с Сашей. Ру-
ководство детской деревни 
организовало его поездки 
на тренировки. В «Алексе» 
ему подарили тренировоч-
ные костюмы, сейчас маль-
чик с большим упорством 
готовится к своим первым 
соревнованиям. 

Однако участие в танце-
вальных турнирах стоит де-
нег. И для того, чтобы сбы-
лась Сашина мечта о боль-
шой танцевальной карье-

ре, ему необходим тот, кто 
сможет помочь ему финан-
сово. Близится Новый год, 
а как известно, в это вре-
мя сбываются даже самые 
несбыточные мечты. И мо-

жет все-таки найдутся до-
брые люди, которые пода-
рят маленькому Саше чудо. 
Ведь, как известно, талан-
там надо помогать!

Инна БЕКЕЕВА

Еще английский классик Уильям Шекспир, 
живший на рубеже 16 и 17 веков, вывел три ос-
новных правила для достижения успеха, ко-
торые актуальны и в нынешнее время: знать 
больше, чем остальные; работать больше, чем 
остальные; ожидать меньше, чем остальные. 
Юный школьник Александр Турсынов учится 
следовать этим правилам, чтобы в будущем сде-
лать успешную карьеру и принести пользу сво-
ей стране. 

Следующий номер газеты выйдет 
в пятницу, 16 декабря с. г.

Талантам надо помогать
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